

LA VOZ
DE MICHOACÁN

Sanan finanzas en Michoacán por austeridad y refinanciamiento: Carlos Maldonado

Las políticas públicas implementadas de 2015 a la fecha toman especial importancia en un contexto donde las participaciones federales vienen a la baja.

Maricruz Rios / La Voz de Michoacán

Morelia, Michoacán. Durante la actual administración estatal, los diversos esquemas de austeridad, refinanciamiento y ordenamiento administrativo han permitido no sólo sanear las finanzas, en términos de una disminución de más de 4 mil 203 millones de pesos sobre los pasivos heredados, sino un avance en la percepción que las calificadoras crediticias tienen sobre Michoacán y una reducción en la tasa de interés, lo que permite un ahorro relevante y perfila un mejor futuro económico.

Las políticas públicas implementadas de 2015 a la fecha toman especial importancia en un contexto donde las participaciones federales vienen a la baja y las entidades avistan que necesitan reordenar el gasto público para hacerlo rendir, pues la recesión por la pandemia sigue vigente y afecta tanto a particulares como a instituciones de gobierno.

En esta línea de trabajo, el titular de la Secretaría de Finanzas y Administración (SFA) en Michoacán, Carlos Maldonado Mendoza, asevera que la entidad se ha destacado por un manejo disciplinado y sostenible de las finanzas públicas, lo que se traduce una disciplina económica que apunta a ser tanto benéfica como duradera.

REDUCEN DEUDA EN CAPITAL E INTERÉS

De acuerdo con lo expuesto por el funcionario, las diversas medidas aplicadas desde el Gobierno de Michoacán han resultado en una disminución de 4 mil 203 millones 873 mil 433 pesos respecto al pasivo que legaron anteriores gestiones.

Es decir, durante la administración de Silvano Aureoles Conejo la autoridad ha logrado pagar o acotaren un 13.6 por ciento el monto de la deuda total, según los datos hasta el corte del 30 de septiembre.

El secretario de Finanzas destacó que los pendientes conformados por el total de pasivos heredados ascendían a 30 mil 466 millones 170 mil 387 pesos, en donde se incluía tanto pendientes bancarios (deuda a largo plazo) como no bancarios, tales como proveedores y contratistas.

Por ello se tuvieron que delinear estrategias financieras para sanear, transparentar y mejorar los recursos económicos del estado, entre ellas la reestructuración y refinanciamiento de la deuda pública bancaria de largo plazo”, comentó para La Voz de Michoacán.

En voz de Carlos Maldonado, con estas medidas de refinanciamiento se logró mejorar las condiciones financieras del préstamo reduciendo la tasa de interés, así como una contención significativa el gasto corriente implementando

esquemas de austeridad, la racionalización del gasto y lo que calificó como “una importante reingeniería administrativa”.

En medio de los comentarios encontrados por el empréstito asignado para este año que recién revalidaron los diputados del Congreso estatal, y que asciende a 4 mil 90 millones de pesos, Maldonado Mendoza expuso que **“la entidad se ha destacado en los últimos años por un manejo disciplinado y sostenible de las finanzas públicas y una política de endeudamiento responsable a pesar de los retos en la materia derivados de la crisis sanitaria que enfrentamos”**.

En el caso de los créditos adquiridos y los riesgos tomados en materia financiera para el actual ejercicio, aseveró que el recurso recibido hasta el momento ha sido destinado a obras de impacto social y a la recuperación económica a raíz de la crisis sanitaria.

Entre otros logros, además de la reducción de la deuda heredada, refiere la disminución de la tasa interés en los empréstitos ya contratados previamente, pasando de un 1.76 por ciento a un 0.63 por ciento, lo que significa una baja del 1.13 por ciento en el costo de los préstamos y representa a la larga un decremento del 38 por ciento del total de intereses que se iban a pagar.

También se ha mejorado el perfil de las amortizaciones, que en términos prácticos refleja un ahorro de más de 528 millones de pesos desde el inicio del actual gobierno estatal hasta la fecha, **“y se tiene una proyección de 10 años de ahorro derivados de la reestructura y refinanciamiento de la deuda por más de 5 mil millones de pesos”**.

MEJORA LA PERCEPCIÓN FINANCIERA

Este tipo de decisiones también le han permitido a Michoacán recuperar terreno entre las diversas calificadoras, subrayó Carlos Maldonado, lo que se entiende como un beneficio indirecto en términos de lo favorable que esto es para la atracción de nuevos capitales que deseen invertir en la entidad, así como para obtener mejores condiciones en futuros planes financieros para las administraciones estatales.

Y es que después de varios años de constantes caídas en la calificación crediticia que le asignaban las agencias calificadoras, en 2018 el estado de Michoacán obtuvo un aumento en su calificación por riesgo crediticio de Fitch Ratings; de igual forma, cambió también su perspectiva de ‘estable’ a ‘positiva’ por parte de las agencias HR Ratings y Standard and Poor’s.

Estas mediciones se realizan con base en el desempeño financiero del Estado, y al contar nuestra entidad con un desempeño cada vez más sólido y sostenible, se tiene vigente la calificación de AAA (la más alta en la escala) en diversos créditos”, explicó Maldonado Mendoza a este medio, “prueba irrefutable de un manejo de los recursos públicos más eficiente y finanzas más sanas”.

Asimismo, indicó que gracias al refinanciamiento de la emisión de certificados bursátiles contratados en el año 2007 en Unidades de Inversión (UDI) -y por lo cual se actualizaba conforme a la inflación nacional- se quitó una gran carga a las finanzas estatales, ya que su saldo y costo, lejos de reducirse conforme se fue pagando, aumentaba; es decir, del monto contratado por 3 mil 500 millones de pesos, su saldo a pesar de los pagos a junio del 2018 por más de 2 mil millones de pesos era de 4 mil 431 millones 676 mil pesos al momento que fue totalmente liquidada.

DISCIPLINA Y REFINANCIAMIENTO, ENTRE LAS CLAVES

Todo esto, dijo, se ha logrado fundamentalmente, en virtud al citado proceso de la reestructura y refinanciamiento de la deuda pública llevado a cabo al amparo de la autorización del Congreso del Estado y la Ley de Disciplina Financiera”.

Calificó los procesos de históricos y competitivos por su transparencia, ***“ya que las licitaciones han sido públicas y han permitido a acceder al costo financiero más bajo del mercado”***.

Lo mismo ha sucedido, aseveró el funcionario, con la deuda pública contratada legalmente estipulada en la Ley de Ingresos del ejercicio fiscal 2020, correspondiente a la fecha de un monto de 2 mil 45 millones de pesos, “cuyos recursos se están invirtiendo en varias obras públicas y acciones que ayuden a la recuperación económica de los michoacanos”.

En este tema, vale la pena recordar que a finales del año pasado el Congreso de Michoacán avaló la petición del Ejecutivo estatal de solicitar un empréstito por 4 mil 90 millones de pesos, que fue requerido finalmente a dos firmas financieras.

A la fecha se ha dispersado ya la mitad del capital, en espera que la Suprema Corte de Justicia de la Nación valide la decisión de las autoridades michoacanas y se destrabe la segunda parte del recurso.

MICHOACÁN Y EL COMPARATIVO CON FEDERACIÓN

Ante los señalamientos, especialmente de actores de Morena, sobre la forma de resolver las finanzas en la entidad, Carlos Maldonado realizó también un comparativo del nivel de deuda estatal y federal, donde refiere que mientras en Michoacán representa apenas el 3.3 por ciento del PIB estatal, la deuda del Gobierno Federal equivale al 56 por ciento del PIB nacional, es decir, la federal es proporcionalmente 16 veces más grande que la estatal.

Adicionalmente hay que mencionar que, de diciembre del 2018 a la fecha, la deuda del Gobierno Estatal ha crecido en menor porcentaje que la contraída por la administración de López Obrador: 6.8 por ciento desde lo local, en tanto que la del sector público Federal ha aumentado en un 13.4 por ciento, es decir la tasa de crecimiento del Gobierno Federal ha sido del doble, en comparación a Michoacán.

En términos per cápita, la deuda en Michoacán es de 3 mil 830 pesos por persona, en tanto que la deuda per cápita de cada mexicano es de 98 mil 241 pesos.

Es así que la deuda del sector público de la Federación representa 220 por ciento los ingresos anuales de ese nivel de gobierno, mientras que, en el caso de Michoacán no rebasa el 20 por ciento de los ingresos anuales del Estado.